

「メディア・リテラシー」 3 ウェブのニュースと紙のニュース

若い人たちの中で新聞を読んでいる人は非常に少ないようです。多くの若者はテレビもあまり見ていません。では、若者たちは何によってニュースを知るのでしょうか。スマホでウェブサイトのニュースを見る人たちが多いようです。

ウェブサイトのニュースも、紙の新聞のニュースと同じ記事を載せていることがあります。ですから、ウェブサイトで見ても、紙の新聞で読んでも同じと思うかもしれません。

本当にそうでしょうか。

ウェブのニュースと紙の新聞のニュースを比べてみましょう。ウェブのニュースには、ニュースを集めたサイト（注 1）や新聞社のウェブサイト、一般的なサイトのニュースなどがあります。ここでは、MSN Japan や Yahoo Japan などの一般的なサイトのニュースを見てみましょう。

2つのサイトでは、「トップ」サイトの一番上のところに8本のニュースの見出しが1行ずつ書かれています。ニュースを読むときには、そのニュースが重要なものなのか、それほど重要でないのかを知る必要があります。その8本のニュースは「トップ」サイトの一番上にあるので、そのときの一番重要なニュースのようにみえます。

しかし、この2つのサイトでは多くの場合、8本のニュースのうち、2本か3本はテレビタレントのゴシップなど娯楽用の記事です。そして、MSN Japan の8つ目の記事は実は広告なのです。それらの記事はニュースとしての価値が高いとは言えないでしょう。

ニュースの価値を知る練習をしてみましょう。そのためには、やはり紙の新聞を読んでみなければなりません。コンビニや駅の売店などで、紙の新聞の朝刊を1部100円から150円で買うことができます。図書館では、その日の新聞や過去の新聞を読むことができます。

日本語が母語でない人は、母語の紙の新聞を思い出しながら、読んでみてください。そうすると、日本語の紙の新聞の記事の並べ方がすぐわかるでしょう。新聞では、その新聞の名前が書いてある面に一番重要な記事があります。次に重要なのは、その裏のページです。一番下のページにはテレビ番組の放送時間が書いてありますが、その前のページにも社会的に重要な記事が書いてあります。

また、重要な記事は見出しが大きな文字で書いてあります。それだけではなくて、記事の分量も多くて、ページの中で目立つようになっています。別のページに、そのニュースと関連する別の記事が書いてあることもあります。

このように、紙の新聞では、そのニュースがどのページに書いてあるか、また、どのくらいの分量で書いてあるかということから、重要性がすぐ判断できます。ところが、ウェブのニュースサイトでは、

1行の見出しが並んでいるだけで、ほかの記事との関係が分かりません。ですから、その記事がどのように重要なのか、どうして重要なのか、よく分からないことが多いのです。

一度、日本語の紙の新聞を横において、ウェブのニュースの内容と比べてみましょう。

注1) ニュースを集めたサイトとしては、Google ニュースと Yahoo!ニュースなどがあります。私の一番のおすすめは、Smart News というアプリでニュースを見ることです。Smart News では、「もっと」という欄から日本の地方新聞などのさまざまな新聞記事を読めるようにすることができます。

(1311 字)

(2020.12 Written by Masami KADOKURA)



この作品はクリエイティブ・コモンズ 表示 - 非営利 - 継承 4.0 国際 ライセンスの下に提供されています。この作品を利用する場合は、「たどくのひろば」を出典として示してください。

例) 出典:「たどくのひろば」(<http://tadoku.info>)

This work is licensed under a Creative Commons Attribution-NonCommercial-ShareAlike 4.0 International License. When you use this work, please indicate the source as in the example above.